

## FICHE BIBLIQUE

### Le repas du Seigneur (1 Co 11,23-26)

#### 1. Le contexte

C'est au début des années 50 que Paul fonde la communauté de Corinthe. Dans la Première Lettre aux Corinthiens, Paul reprend un certain nombre de problèmes qui surgissent dans l'attitude des premiers chrétiens, parmi lesquels celui du « repas du Seigneur », expression qui se trouve en 1 Co 10,20.

En 1 Co 10,17-34, il dénonce ceux qui arrivent pour ce repas avec leurs provisions, et se mettent à manger et à boire sans attendre les plus pauvres, qui, eux, sont bien obligés de travailler. Ce repas qui se devait fraternel ne fait alors qu'accentuer les divisions de la communauté.

Paul commence par exposer la situation (v. 17-22), puis il rappelle solennellement ce qu'il a reçu du Seigneur et qu'il a transmis (v. 23-26), enfin il termine par quelques conséquences pour la communauté (v. 27-34).

Cette lettre de Paul est écrite avant les Évangiles ; nous avons donc là le récit le plus ancien de l'institution de l'eucharistie.

#### 2. Au fil du texte

**v. 23a :** Recevoir et transmettre. Ces deux verbes expriment la caractéristique de la foi chrétienne : « Nul ne s'est donné la foi à lui-même comme nul ne s'est donné la vie à lui-même. Le croyant a reçu la foi d'autrui, il doit la transmettre à autrui » (CEC, n° 166). En 1 Co 15,3 Paul reprend les mêmes verbes pour introduire le kérygme de la foi : « Avant tout, je vous ai transmis ceci, que j'ai moi-même reçu ».

Paul n'était pas présent au moment du dernier repas avec les Apôtres. C'est du Seigneur qu'il a reçu ce que Jésus a fait et dit.

**v. 23b-25 :** Avant de dire : « Ceci est mon corps », Jésus prend le pain, rend grâce et le rompt. La parole de Jésus est indissociable de cette triple action.

« Pour vous » signifie que l'offrande de Jésus est pour tous les hommes. Elle a été faite une fois pour toutes au moment de sa Pâque mais elle est présente, gratuitement et inconditionnellement, chaque fois qu'est célébrée l'eucharistie.

L'expression « en mémoire de moi » exprime que l'eucharistie est le mémorial de la Pâque du Christ.

**v. 26 :** Dans ce verset, la participation à l'eucharistie, l'annonce de la mort de Jésus et l'attente de son retour sont intimement liées. C'est le sens de l'acclamation proclamée après la consécration, l'anamnèse du grec *anamnēsis* qui signifie souvenir, commémoration. Il s'agit de proclamer notre foi en la mort et la résurrection du Christ, en son ascension, en sa venue dans la gloire. Tel est le mystère de notre foi.

#### 3. Appropriation personnelle

- En relisant lentement le texte, quels sont les mots ou les expressions qui me marquent plus particulièrement ?
- Comment l'eucharistie est-elle pour moi le sacrement de la Nouvelle Alliance réalisée par la mort et la résurrection du Christ ?
- Comment ma foi est-elle nourrie par ma pratique de l'eucharistie ?
- Ai-je le souci de vivre en cohérence ma participation à l'eucharistie et ma vie quotidienne ?

#### 4. Quelques phrases pour la méditation

« Que les âmes chrétiennes soient unies entre elles par le lien ferme et indissoluble de la charité, c'est ce que montrent les sacrifices mêmes du Seigneur. En effet, quand le Seigneur appelle son corps le pain fait de la réunion d'un grand nombre de grains, il marque l'unité de notre peuple qu'il figurait. Et quand il appelle son sang le vin exprimé

## FICHE BIBLIQUE (suite)

### Le repas du Seigneur (1 Co 11,23-26)

d'un grand nombre de grappes et de grains et formant une liqueur unique, il marque que notre troupeau est fait d'une multitude ramenée à l'unité. »

Saint Cyprien (v. 200-258)

« Lorsque nous nous unissons à Jésus-Christ dans ce sacrement, nous ne faisons plus qu'un même corps et une même chair avec lui. »

Saint Jean Chrysostome (v. 344-407)

« Pourquoi donc le corps est-il dans le pain ? Ici encore, ne disons rien de nous-mêmes, écoutons encore l'apôtre qui, en parlant de ce sacrement, nous dit : "Puisqu'il y a un seul pain, la multitude que nous sommes est un seul corps" (1 Co 10,17). Comprenez cela et soyez dans la joie : unité, vérité, dévotion, charité ! Un seul pain : qui est ce pain unique ? "Un seul corps, nous qui sommes multitude." Rappelez-vous qu'on ne fait pas du pain avec un seul grain, mais avec beaucoup... Soyez donc ce que vous voyez, et recevez ce que vous êtes. »

Saint Augustin (354-430)